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聚焦

场外音

徐济成 原新华社高级记者、著名篮球评论员
中国篮协党委委员

李秋平 上海久事男篮总教练
朱骏炜 前五星体育、体坛周报记者

现任东浩兰生赛事管理有限公司总经理

姚安鸿 姚明好友、休斯敦火箭队电台主持人

康平路95弄，姚明出生的地方，邻居朱骏炜记

得，小时候因为身高的关系，姚明很内向，不太和外

人说话。长大后，姚明变得善于沟通，这同他成为

职业球员后，打开了思路开阔了眼界，有直接关系。

一直清楚地知道自己想要什么，这是众人对姚

明的一致评价。鲜为人知的是，他还曾去上海外国

语大学学习英语——他很清楚，要想融入新球队新

环境，除了语言上的沟通，还有中美篮球文化的沟

通、人与人之间的相互理解。

“姚明是从文化背景和联赛环境去融入NBA

的第一个吃螃蟹的人，为后来去NBA闯荡的年轻

人，开辟了一条崭新的路，并提供了很多经验借

鉴。”徐济成如此感慨。

如今，姚明早已成为了一个“文化符号”。他让

中国人在美国人擅长的领域，留下了鲜明的印记。

然后回到祖国，作为中国篮球先锋，启动中国篮球的

改革。在姚明身上，姚安鸿看到了使命感。“如果

2008年不着急复出，或许他的职业生涯可以更长，但

家门口的奥运会，姚明自己铁了心要打。如果不去

中国篮协就任，他早就可以享受人生，但他却卸下所

有的商业合同，因为他纯粹想为中国篮球付出。”

如今，李秋平还在带队、徐济成加入篮协，每次

相遇，姚明总会和他们聊一聊，听听基层的想法，不

只是男女国家队，还有青少年篮球。因为，他的心

中，始终都只有中国篮球……

选秀前的不眠之夜
2002年6月26日深夜，恰逢韩日世界杯，在

新华社值班的徐济成接了好几个越洋电话。电话

是心急如焚的NBA火箭队法务顾问高德伯格和

NBA中国公关部负责人张秀清打来的，他们表

示，先要拿到中国篮协发出的澄清信，火箭队才能

在选秀大会上选姚明。而中国篮协遵照国际篮联

的规则，表示只有球队选了姚明，才能发澄清信。

高德伯格陷入两难境地：“如果因此我们失去

了这样的天才，我就是天下第一大傻瓜。”电话里，

徐济成建议：“这是两个体系之间的衔接问题，更是

一个关于彼此之间的信任问题。你们有没有什么

方式，在选秀前向中国篮协证明，一定会选姚明？”

很快，从火箭队传来消息，他们将马上在休斯

敦举行新闻发布会，宣布火箭队将于北京时间27

日7点30分举行的选秀大会上正式选择来自中国

上海的姚明，此时已是当天凌晨2时了。

与此同时，中国篮协马上将澄清信发了过

去。几乎是一个不眠之夜，一大早徐济成便赶往

NBA设在建国门外交公寓的第二选秀现场，主持

姚明的现场选秀连线，并做现场翻译。

徐济成说，20年前，两个不同的国度和体育

组织之间，很多事情都要从基本规则和概念讲起，

沟通是办成一件事的重要前提和基本要素。“姚明

从登陆NBA开始，他的每一步都很不容易。都需

要沟通，都需要摸索。”

教练们的求贤若渴
事实上，早在2000年之前，就有球探看中姚

明。李秋平在美国交流访问时，也曾同达拉斯小

牛队总经理小尼尔森聊起过姚明，小尼尔森给出

的建议是，若姚明不满20岁就参加选秀，各队给

他的评分不会很高，对今后的长远发展不一定有

利，最好能再打磨下技术，等时机更成熟。李秋平

赞同这样的说法，同时也觉得，CBA的平台对姚

明来说太小了，他未来应该去更大的舞台。

2000年悉尼奥运会，刚满20岁的姚明在同美

国梦之队的比赛中，多次盖帽得分上双。李秋平

和徐济成，都明显感受到了姚明身上焕发出前所

未有的自信和能力，“那场球姚明看清了自己的实

力，对未来充满了期待”。

在悉尼，火箭队主教练汤姆贾诺维奇和前苏

联男篮功勋教练戈麦尔斯基颇为关心姚明。戈麦

尔斯基用排比句称赞姚明：“我从来没见过一个

2.26米的大个子，身体这么协调、速度这么快、基

本功这么全面、投篮手感这么好……还肯听教练

的话。”作为传奇中锋萨博尼斯的教练，他急切地

拜托徐济成，“请转告中国篮协，把姚明给我，两年

后又是一个萨博尼斯！”

汤姆贾诺维奇则想要了解姚明的生活经历，他

问，上海的篮球环境怎么样？姚明有兄弟姐妹吗？

他的父母是干什么的？徐济成告诉他：“上海是中国

最早开展篮球的城市之一，有100多年历史，姚明的

父母曾是上海队和国家队的主力队员。”

很快，火箭队总经理道森和汤姆贾诺维奇特

意来到上海，在金茂大厦，汤姆贾诺维奇问：“最后

一次进攻，可以交给姚明完成吗？”李秋平斩钉截

铁道：“完全可以，姚明的投篮很准。”

2002年，姚明22岁，如果还不去NBA，就要超

龄了。李秋平觉得，一切都是天时地利人和，上海

男篮拿了冠军，姚明去NBA选秀的事情也办妥了。
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2002年10月31日，状元秀姚明在
NBA的赛场上演了首秀。在休斯敦火箭
队客场挑战印第安纳步行者队的比赛中，
22岁的姚明，2.26米的身高，鹤立鸡群，身
材却很单薄。11分钟，0分2个篮板、2次失
误，数据略显尴尬，他却说：“蛮好的，接下
来只要得分，就是进步。”
之后的十年，姚明成为火箭队的中流

砥柱，是NBA最好的中锋之一。
如今，一晃已是20年，初登NBA的画

面，仿佛还在昨日。姚明为中国篮球的后来
者，开辟了一条全新的路，他将先进的理念
和经验带回了国内，更为中美篮球间的文
化交流架起了一座桥梁。
从姚明4岁开始，新民晚报就是第一

家报道姚明的媒体，从CBA到NBA，再回
到中国篮协，本报记者一棒接一棒，记录下
姚明在中国篮坛乃至世界篮坛刻下的每一
个印记。今天，本报请到当初伴随姚明初
登NBA的亲历者忆往昔，聊聊姚明为何给
中美篮球带来如此深刻的影响力。

还在卖的姚明球衣
“那个年代，大家对东方文化感到神秘，很多人

似懂非懂。”在美国长大的火箭队电台主持人姚安

鸿坦言，姚明的到来，很好地展示了中国人的形象，

他幽默、谦虚。

还记得第一个主场比赛，当姚安鸿进入场地采

访时，很多球迷先冲着他喊“YAO”，讨论他是不是

姚明。因为姚安鸿身高有1.93米，而普通人对于

2.26米究竟有多高，完全没有概念。

休斯敦的球迷对姚明期望值有多高？一次朱

骏炜同姚明去吃饭，一位素不相识的老太太提前帮

姚明结了账。老太太对姚明说：“我和丈夫都是火

箭队的球迷，我丈夫说，姚明这个大个子来到这里，

一定会给球队再带来一座总冠军奖杯。但是我丈

夫前不久去世了，今天能见到你，同你说这些，算是

完成了他的心愿。”姚明很感动，不停地说谢谢，“我

会尽力的”。

姚明来到休斯敦，不只是令当地华人感到兴奋，

各种肤色的球迷，渐渐地被他的表现所折服。“观众

席上，很多女生穿旗袍、很多男生穿姚明球衣……”

在姚安鸿看来，姚明将中美篮球之间的桥梁架了起

来，这是他的人格魅力。“十年里，毫不夸张地说，休

斯敦无人不识他。姚明确实将中国的文化，恰到好

处地介绍给美国人，帮助大家更多地了解了中国文

化。”一周前，姚安鸿搬回休斯敦，他去火箭队商店

发现，在火箭队的退役球星里，只有奥拉朱旺、德雷

克斯勒和姚明的球衣还在售卖。

一段段的师生情谊
很多人觉得，姚明天赋异禀，有身高、有手感，

但姚安鸿看到了姚明初到休斯敦时的艰辛。“他刚

来的时候只有275磅（约125公斤），教练团队觉得

他太单薄，给他制定增肌方案，有利于对抗，他很辛

苦地去锻炼，次年就练到了315磅（约142公斤）。

五六年后，健身房里最重的哑铃，只有他在举。”

当时的休斯敦，“好山好水好无聊”，姚安鸿笑

言，“姚明的生活很简单，除了我约他吃个盐酥鸡、

绿豆冰，他基本上将所有的精力都放在了球场上。

他知道自己欠缺什么，需要加强什么。”在美数年，

姚明的座驾只有一辆，姚安鸿说，姚明是自己见过

的篮球明星里，唯一一个只开一辆车的。

一般而言，大牌球员在赛前十分钟会投篮热

身，但姚明总是提前一两个小时热身。朱骏炜曾问

姚明为什么，姚明说：“这是我的习惯，好的习惯改

变了，就不是好事情了。”姚明为什么能成功？在朱

骏炜看来，唯有勤奋。火箭队10点训练，姚明一定9

点前到，十年如一日。

从2002年NBA选秀大会的北京分现场，到

2011年“明谢”退役仪式被姚明特邀担任主持人，徐

济成见证了姚明整个NBA生涯。而在休斯敦

火箭队举办的姚明球衣退役仪式上，姚明邀

请姚安鸿坐到场地中央。姚明入选名人堂的

仪式上，他将李秋平和启蒙教练李章民请到

美国，并在现场回忆了一段段师生情。至今，

每当姚明回到上海，他总会抽时间和朱骏炜

吃个饭，聊聊上海体育……关于20年前的一

点一滴，他们说，动人的故事太多太多。

本报记者 陶邢莹
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■ 徐济成（左一）主持姚明的选秀连线

■ 2002年10月31日，姚明在火箭客

战步行者的比赛中上演NBA首秀


